

Bovinos productores de carne

Brangus

Raza estrictamente americana, creada a partir del esfuerzo de F. Butlram en 1942, al cruzar ganado Brahaman americano y ganado Aberdeen Angus en su rancho de Oklahoma. Es una mezcla de 5/8 de Aberdeen Angus y 3/8 de Brahaman; estas proporciones requieren al menos de tres generaciones para lograrse.

En la cría, la vaca Brangus posee abundante producción de leche y por ser excelente habilidad materna y bajo peso al nacer de sus crías, tiene bajos índices de mortalidad. En los procesos de engorde, el novillo Brangus, por su tolerancia al calor y resistencia a ectoparásitos, logra buenas ganancias de peso durante los meses calientes, cuando otros novillos frenan su ganancia diaria. En faena, los novillos Brangus producen reses de alta calidad, sin excesos de gordura, con altos rindes carniceros, justa terminación, hueso liviano, abundantes músculos, alcanzando niveles de rendimiento de faena promedio del 61%. En Sudamérica desde hace varias décadas se han desplazado los rodeos de cría de la pradera pampeana de clima templado tomando ya en cuenta todo el continente Americano, hacia regiones de climas más rigurosos y oferta de alimentos de menor calidad y cantidad, como son las áreas del centro, norte y del oeste del país.

Características físicas

El color debe ser negro sólido con mínimas marcas blancas detrás del ombligo, con mucosas, pezuñas y piel pigmentadas en negro; existe un color rojo recesivo al que se le denomina Polled Brangus. La giba del macho debe ser pequeña y sólidamente unida al cuerpo, y no existir en la hembra.

Esta raza es altamente resistente al calor y ectoparásitos; y aumenta rápidamente de peso; presenta excelente conformación muscular y líneas suaves. Las hembras tienen buena habilidad materna, no presentan cuernos y su temperamento es muy nervioso.

Características funcionales

Se comporta bien en condiciones ambientales difíciles, específicamente en clima cálido húmedo.

Peso promedio (kg)

Hembras adultas 545 a 636

Machos adultos 863 a 932

Crías al nacimiento 29.0

Becerras al destete 188.6

Limousin

Esta raza se formó en el sudoeste de Francia, en la región Vasca; su nombre proviene de la antigua provincia de Limoges. Aunque no se sabe concretamente su origen, se cree que es una variedad de la raza aquitánica, del tipo de "Bos Taurus Frontosus". Aunque no se sabe concretamente su origen, se cree que es una variedad de la raza aquitánica, del tipo Bos taurus frontosus. Esta raza se ha especializado en la producción de carne y se caracteriza por su rusticidad determinada por la naturaleza de la región donde se crió, de suelo rocoso, clima riguroso y pastos de baja calidad.

Anteriormente, esta raza era de talla reducida, tardíos y malos productores de leche, pero sus características étnicas mejoraron paralelamente con el progreso de la agricultura. Se procuró dar mayor precocidad a esta raza mediante cruzamientos con Shorthorn, pero este sistema fue abandonado al alcanzarse cierto grado de mestización, pues los mestizos perdían rusticidad y no proporcionaban el tipo de carne demandada.

Características físicas

El Limousin es más rústico que el Charolais y su conformación fue orientada mediante selección hacia la producción de carne; su color es amarillo claro (bayo). La cabeza es fuerte, de tamaño mediano, frente ancha y abultada, perfil convexilíneo; nuca saliente y redondeada, poblada de pelo rizado; órbitas poco marcadas; cuernos francamente elípticos, insertados detrás de la nuca, apenas arqueados hacia adelante, el cuello es corto y musculoso, bien unido al tronco y papada mediana. El tronco es largo y cilíndrico; línea del dorso recto; lomo ancho con costillas bien arqueadas. Glúteos de perfil convexo, musculosos. Miembros de tamaño medio, sólidos, de buenos aplomos, con pezuñas amarillas. Piel de espesor no muy grueso,

elástica y cubierta de pelo rizado. Color: pelaje amarillo claro o anaranjado, que cubre íntegramente el cuerpo del bovino y se aclara en las extremidades y en la cara inferior del vientre.

Características funcionales

Tamaño: Los toros tienen un peso de 700 a 990 kg; las vacas adultas de 500 a 600 kg y los bueyes de 700 a 1 000 kg. Esta raza es productora de carne, difiere de la Charolesa en que es más rústica y por lo tanto, menos precoz; su peso vivo también es menor. Los rendimientos de carne limpia varían entre el 55 y el 58 %; la carne se considera de primera categoría para el gusto francés, es de sabor agradable y bien vetada. La aptitud lechera está escasamente desarrollada; las producciones oscilan entre 1 800 y 2 000 kg por período de lactancia.

Adaptación climática La raza Limousin prospera mejor en clima templado, tanto si se practica el pastoreo como la engorda intensiva. Actualmente se está desarrollando la raza Bramousin que combina su sangre con el tradicional brahman, esto con el fin de contar con una buena opción para el trópico; sin embargo las cruzas terminales Limousin-cebú son mejor opción para lograr becerrada de exportación aprovechando el vigor híbrido.

Distribución

En México, a pesar de numerosos esfuerzos, esta raza aún no ha ocupado un lugar importante en el medio ganadero, aunque actualmente el número de criadores es ya visible. Se le localiza en Zacatecas, Jalisco y Durango especialmente, pero hay criadores en varios estados más.

Ovinos productores de carne

Suffolk

La oveja Suffolk es de origen inglés, mientras que en otros países la oveja Suffolk se utiliza para producir corderos de pasto, en Bélgica se considera como una raza de majada destinada a la producción de corderos de Pascua. Es un ovino de talla grande, de conformación musculosa, de cuerpo largo y alto. Tiene vellón de lana blanca en el cuerpo y pelo negro en cabeza y patas; su piel del rostro es negra. Una característica propia de esta raza es la cola corta propia de las razas nórdicas, la cual es delgada y de forma triangular. La prolificidad media es de 1,62. Los corderos consumen la leche materna, así como complementos de alimentos concentrados a voluntad y heno de buena calidad. Esto permite un crecimiento muy rápido, de aproximadamente 400 gramos al día de media, que para machos corderos únicos pueden llegar hasta 800 gramos al día. Los corderos cárnicos están en su punto hacia 90 a 100 días de edad. Pesan 35 a 40 kg y tienen una excelente conformación. La carne muy joven está clara y tierna. Las ovejas destetadas y las corderas de renuevo se sacan a la pradera con el buen tiempo.

- Cabeza sin cuernos, negra y larga con una buena cubierta de pelo, hocico moderadamente fino y libre de arrugas (un pequeño mechón de lana blanca en la frente no es objetado). Las orejas deben ser largas y bien definidas, negras y de textura fina, ojos llenos y brillantes.
- Cuello moderadamente largo y bien asentado (en los machos tiene mayor fortaleza). Hombros suaves y bien balanceados. Pecho profundo y bien definido.
- Espalda larga, nivelada y con una buena cubierta de carne y músculo. Cola amplia y bien implantada, costillas largas y bien extendidas.
- Patas y piernas rectas y negras con huesos planos y de buena calidad. Cubiertas de lana hasta la rodilla y corvejones, limpias hacia abajo. Las piernas deberán ser fuertes y bien aplomadas, largas y musculosas.
- Vellón denso y libre de fibras negras. Vientre bien cubierto con lana. Piel fina, suave y de color rosado.

Cabras productores de carne

Angora

La cabra angora es originaria del distrito de Ankara, Turquía en Asia menor. Es dócil y fácil de manejar.

Su principal característica es la producción de pelo fino (mohair). Es un animal pequeño, llegando a pesar 40 kilos las hembras y 70 los machos.

El pelo de angora tomo valor comercial como producto a comienzos de 1900. La fibra de cabra angora es firme, lustrosa, sedosa y se tiñe con facilidad.

Características morfológicas

- Cuernos: Poseen cuernos que suelen torcerse en forma lateral y hacia arriba.
- Orejas: Tamaño mediano, pendulozas o semipendulozas.
- Perfil: Es recto o ligeramente cóncavo.
- Color: Blanco, amarillo o plateado.
- Ubre: Poco desarrollada con pezones cortos.

Otras características

- Alzada: Hembras de 54 a 60 cm y machos de 60 a 65 cm.
- Peso: Adultos hembras 40-60 Kg (al nacer 31.0 a 1.5 Kg) y adultos machos de 60-69 Kg (al destete 8.9 Kg).
- Duración de lactancia: 100 días.
- Porcentaje de grasa: 4.6 %.
- Aptitud: Producción de pelos.
- Clima: Seco templado o frío.
- Sistema de explotación: Semi-intensivo.

Porcinos productores de carne

Duroc

El origen del actual cerdo Duroc se remonta al siglo XIX, cuando se cruzaron dos razas: la Old Duroc y la Red Jersey, para llegar a este resultado. Aterrizó en nuestro país en los años 60, llegando para quedarse.

Hoy en día está presente en productos de excelente calidad reconocidos con Denominación de Origen, como es el Jamón de Guijuelo, el de Huelva o el de Teruel.

Hasta 1940 se le conocía con el nombre de Duroc-Jersey quizá en virtud de su origen en los Estados Unidos.

Características físicas del Duroc

El color del Duroc presenta una variación notable, oscilando de un color claro, casi amarillo, hasta un rojo muy oscuro que se aproxima al caoba. El color, por si solo, no tiene relación alguna con la capacidad de producción de los cerdos, pero parece existir mayor preferencia por las líneas que se exhiben el color rojo oscuro. Los Duroc son de longitud media, Las orejas deben ser colgantes y no mantenerse erectas. La cabeza es pequeña en relación al tamaño corporal, ancho entre ojos, de frente ligeramente cóncava, hocico corto y afinado, hocico un tanto ancho y levantado. Las orejas son medianas, finas, puntiagudas, dirigidas hacia delante y arriba con las puntas dobladas hacia abajo. El cuello es corto, profundo y levemente arqueado. La papada es pequeña y fina. El tronco es de longitud media, profunda y arqueada. La línea dorsolumbar describe una línea convexa, pudiendo ser recto en animales muy conformados, sobre todo si son jóvenes, con dorso largo y medianamente ancho. Espalda ancha, bien desarrollada y con correcta unión con el tronco. Lomo de perfil convexo, ancho, largo, muy musculado y más prominente en el punto medio de su longitud. El costillar es largo y profundo, vientre recogido con línea inferior recta y un mínimo de doce mamas normales colocadas regularmente.